

18

PRÓLOGO



MIJAL SAZ

Licenciada en Trabajo Social. Magíster en Desarrollo Local. Doctoranda en Comunicación. Especialista en desarrollo territorial. Docente universitaria. Miembro de la Red DETE.

La coyuntura actual para el desarrollo territorial a nivel global se caracteriza por una creciente complejidad y por tendencias contradictorias. Las crisis económicas, la desaceleración del crecimiento mundial, los conflictos bélicos en Europa y Medio Oriente, y el aumento de la pobreza generan un escenario de profunda incertidumbre política, institucional, social y hasta comercial. En este contexto, cobra fuerza la necesidad de fortalecer el desarrollo desde lo local-territorial, consolidando las economías locales como una vía para enfrentar los efectos de la globalización y como una estrategia de búsqueda de mayor autonomía, resiliencia y capacidad de respuesta frente a la crisis.

Este escenario mundial —con implicancias a nivel nacional y local— interpela de manera creciente a quienes intervenimos en procesos de desarrollo territorial. Nos desafía a revisar críticamente nuestros conocimientos, los enfoques de abordaje territorial y el lugar que otorgamos al protagonismo de los actores en la toma de decisiones sobre su presente y su futuro.

La planificación y construcción de procesos territoriales debatidos críticamente, que problematicen adecuadamente las situaciones desde marcos de complejidad y enfoques multidisciplinares, constituye uno de los principales desafíos actuales. Ello implica poner énfasis en acciones co-construidas, considerando tanto los recursos existentes como los potenciales.

Superar estos desafíos dependerá de las capacidades ya instaladas y de aquellas que podamos gestar y fortalecer colectivamente, con el objetivo de construir agendas de desarrollo capaces de sostener una gobernanza territorial consciente, situada y com-

prometida con la realidad del presente.

En función de lo anteriormente expuesto, la revista N.º 18 propone un recorrido por algunos de los temas mencionados —y otros vinculados—, abordados tanto desde marcos teóricos de reflexión como a partir de experiencias concretas de desarrollo territorial en América Latina y el Caribe.

Pablo Costamagna (Argentina) realiza un recorrido analítico *Profundizando la mirada sobre la complejidad y su relación con el territorio*.

Gimena Loza (Argentina) describe y analiza las *Nuevas agendas para otro desarrollo. Un debate sobre órdenes sociales, (in)seguridad y pensamiento situado*.

Daniel Cal Maseda (Uruguay) comparte la experiencia de *Prospectiva y Desarrollo Territorial. Tacuarembó 2050: Hacia una gobernanza del desarrollo territorial*.

Sergio Pérez Rozzi (Argentina) aborda *La vigencia de las "mesas o espacios de innovación colectiva"*. *Nuevos desafíos para el fomento del desarrollo territorial*.

Hugo Gorgone (Argentina) describe y analiza *Nuevos ejes transversales de desarrollo en la Provincia de Buenos Aires, República Argentina. Una alternativa para propiciar su jerarquización*.

Compartimos una nota y la versión abreviada de la declaración final del *VI Foro Mundial de Desarrollo Económico Local*, celebrado en abril en Sevilla, España. En la misma línea, presentamos una reseña de la primera actividad organizada por la coordinación de la Red DETE, en la que colegas participantes del VI Foro socializaron sus reflexiones e impresiones sobre el evento, poniendo el foco en los principales temas emergentes con énfasis en la realidad de América Latina y el Caribe.

Francisco Albuquerque Llorens (España) realiza y comparte una reseña del libro de *Daniel Innerarity (2025): Una teoría crítica de la inteligencia artificial*.

Guillermina Sánchez (España) elabora una reseña del libro de *Francisco Albuquerque: Cambiar la Sociedad. Recuerdos de la universidad franquista y de una transición democrática inacabada*.